
ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

Сейчас орловские власти ждут ответа от главы РЖД
Владимира Якунина, к которому обратились с просьбой пе-
ресмотреть сумму расходов области на пригородную ком-
панию. Остальные регионы Черноземья пока также заняли
выжидательную позицию. В бюджете каждой из областей
макрорегиона предусмотрена сумма на выпадающие дохо-
ды от государственного регулирования тарифов на приго-
родные перевозки, хотя она явно будет гораздо меньше то-
го убытка, который покажет компания. Так, в Белгороде го-
товы компенсировать 10,58 млн руб. (из федерального бю-
джета они надеются получить 115 млн руб. в течение теку-
щего года), в Липецке – 15 млн руб. (сумму федеральных
субсидий уточнить не удалось), в Тамбове – 5 млн руб.
(132,7 млн руб. ждут от федералов), в Воронеже на 2011 год
заложены 11,36 млн руб., еще 1,07 млн область добавила
на компенсацию перевозки школьников и студентов, в Кур-
ске – 8 млн руб. (сумму федеральных компенсаций, кото-
рые ждут регионы, выяснить не удалось). В целом, приго-
родные перевозки на Юго-Восточной  железной дороге бу-
дут субсидированы, как предполагается, на 580,68 млн руб.

Между тем в конце июля заместитель главы Минфи-
на Татьяна Нестеренко сообщила, что Минфин и вовсе
собирается передать на уровень субъектов РФ обяза-
тельства по компенсации РЖД потерь при осуществле-
нии перевозок пассажиров в пригородных электричках.
Речь идет о 25 млрд руб. в 2012 году, которые должны
компенсировать отмену перекрестного субсидирования
на железнодорожном транспорте. В РЖД BG заявили,
что пока не знают, как государство будет субсидировать
пригородные пассажирские перевозки в 2012 году. При
этом в монополии признают, что субсидирование приго-
родного комплекса оказалось проблемным уже в этом
году. Планировалось, что деньги на эти цели в виде
трансфертов будут переданы из федерального бюджета
регионам, чтобы те сами расплачивались с РЖД за бес-
платное использование пригородными пассажирскими
компаниями путевой инфраструктуры. Но в апреле вице-
премьер Александр Жуков сказал, что от этой схемы мо-
гут отказаться – вместо этого он предложил направить 25
млрд руб. напрямую РЖД. Источник в компании объяс-
нил, что регулирующие органы не выработали механизм
межбюджетных трансфертов, из-за чего и было принято

решение о прямом выделении средств. Отметим, однако,
что компания их до сих пор не получила. 

Теперь все будет зависеть от того, какую схему разви-
тия пригородного комплекса выберет государство в лице
ФСТ. Первый вариант предусматривает предоставление
дотаций регионам на оплату услуг РЖД, второй – введе-
ние исключительного «нулевого» тарифа за использова-
ние инфраструктуры для перевозок пассажиров в элект-
ричках и субсидирование ОАО «РЖД» выпадающих дохо-
дов. Монополия ожидает одобрения ведомством второго
сценария – тогда регионы смогут установить тарифы на
экономически обоснованном уровне и им не придется ком-
пенсировать РЖД выпадающие расходы в виде субсидий. 

БОРЬБА ЗА ДОХОДНОСТЬ Впрочем, в ППК
«Черноземье» настроены оптимистично. «Заказчиками
железнодорожных перевозок в пригородном сообщении
теперь являются администрации субъектов РФ, „Чернозе-
мье“ – исполнитель заказа, следовательно, в ее интересах
привлечение пассажиров на пригородный пассажирский
транспорт и улучшение качества обслуживания пассажи-
ров», – отмечают в компании. Целью здесь ставят выход
на безубыточность пригородных пассажирских перевозок.
Впрочем, опять же за счет субсидий: из бюджетов субъек-
тов РФ – для компенсации потерь доходов вследствие гос-
регулирования тарифов и за перевозку льготников; из фе-
дерального бюджета – за перевозку граждан-получателей
социальных услуг в соответствии с федеральным законо-
дательством; от РЖД – за перевозку железнодорожников.
Отметим, что в целом на Юго-Восточной железной дороге
льготами пользуются около 50% пассажиров (по оценке
ОАО «ППК „Черноземье“»). Из них 16% граждан получают
льготу из федерального бюджета, 6% – из регионального,
6% граждан, пользующихся пригородным железнодорож-
ным транспортом, – школьники и студенты, 19% – желез-
нодорожники. Доходность должна также вырасти за счет
борьбы с безбилетниками и роста пассажирооборота «бла-
годаря совершенствованию технологии оформления про-
ездных документов в пути следования пригородных поез-
дов и в стационарных пунктах продажи билетов», а также
оптимизации тарифной политики и совершенствования
графика движения пригородных поездов. 

Стоимость проезда для пассажиров во всех регионах
определяют местные власти, поэтому уровень индексации
конечного тарифа в разных регионах может разниться. В
2011 году многие регионы вообще не индексировали та-
рифы на пригородные перевозки, оставив их на прежнем
уровне. В среднем тариф на одну зону (10 км) по пяти об-
ластям Черноземья (исключая Орловскую) установился на
уровне 12 руб. В Воронежской области, в соответствии с
приказом регионального управления по госрегулирова-
нию тарифов, стоимость проезда одной десятикилометро-
вой зоны в пригородных электричках обходится теперь в
11,2 руб. – на 1,1 руб. дороже, чем в прошлом году. На-
помним, что субъектам Российской Федерации и приго-
родным пассажирским компаниям председателем пра-
вительства РФ Владимиром Путиным была поставлена
задача: в 2011 году обеспечить недопущение роста стои-
мости пригородных перевозок более чем на 11% к уровню
2010 года (с учетом средств федерального бюджета, вы-
деляемых на компенсацию потерь в доходах, возникаю-
щих в результате государственного регулирования тари-
фов на услуги инфраструктуры).

ОАО «ППК „Черноземье“» совместно с региональны-
ми властями надеется смоделировать такую тарифную си-
стему, которая позволит не уйти в убыток, а, наоборот, по-
лучить эффект от скидок и сделать тарифы гибкими и
удобными для пассажиров.

Общий пассажиропоток в ОАО «ППК „Черноземье“» во
втором полугодии 2011 года планируют на уровне 9 млн че-
ловек. Из них 4,233 млн человек – в Воронежской, 0,44 млн
– в Липецкой, 1,275 млн – в Тамбовской, 2,097 млн – в Бел-
городской и 0,135 млн – в Курской областях. Руководство
компании отмечает, что сравнивать условия расчета убыт-
ков за 2010 и 2011 год некорректно, учитывая, что порядок
определения затрат на пригородные пассажирские перевоз-
ки, введенный с начала 2011 года, отличается от прошлогод-
него. Но в целом компания планирует во втором полугодии
2011 года снижение убытков лишь в среднем на 1,2% по от-
ношению к соответствующему периоду прошлого года.

В ОАО «ППК „Черноземье“» отмечают также, что ком-
пания не заинтересована в снижении объемов выполняе-
мых перевозок. Вполне естественно то, что содержать эко-
номически убыточные маршруты у железнодорожников

нет желания. Однако из-за своей социальной значимости
этот вид транспорта не исчезает. Александр Лыткин, на-
чальник отдела транспорта управления инновационной,
промышленной политики и транспорта Липецкой области,
рассказал, что его ведомство не заинтересовано в сокра-
щении маршрутной сети. Такой же позиции придержива-
ются чиновники и в других регионах ЦФО. Однако орлов-
ские чиновники сообщили BG следующие цифры из соб-
ственной практики: на содержание 14 маршрутов приго-
родных электричек в год надо 216 млн руб., на 34 автобус-
ных маршрута – всего 15 млн в год. «Мы не делаем ника-
ких выводов из этих цифр, но они показательны», – счи-
тают в региональной администрации. Александр Боев, за-
меститель начальника транспортного отдела Тамбовской
обладминистрации, рассказал, что «сохранился объем пе-
ревозок и все 14 областных маршрутов». «По просьбам
жителей на летний период запустили важный для них
дневной поезд Орел – Верховье. В области до сих пор есть
населенные пункты, где нет автодорог с твердым покры-
тием, и, когда РЖД стали сокращать маршруты перево-
зок, туда стало сложно добраться. Фактически для многих
жителей области пригородные поезда – безальтернатив-
ный транспорт», – резюмирует чиновник. По его мнению,
повышать тарифы нет смысла: «Если билеты будут доро-
гими – ездить вообще никто не станет». По словам госпо-
дина Боева, альтернативные способы снижения убыточно-
сти перевозок еще не исчерпали себя: «Нам вот совершен-
но не нравится, как организован у нас сбор денег в пути.
Думаем заняться решением этой проблемы».

Ведущий эксперт УК «Финам Менеджмент» Дмитрий
Баранов считает, что новую схему работы пригородного
железнодорожного транспорта можно назвать «стремя-
щейся к справедливости», хотя и явно «сырой»: «Понят-
но, что раз региональные власти заинтересованы в сохра-
нении электричек, они должны более активно участвовать
в решении проблем пригородного транспорта». По его
мнению, традиционные пути решения проблемы убыточ-
ности перевозок себя уже явно исчерпали, «нужно искать
новые нестандартные ходы». «Это могут быть как реше-
ния, основанные на стыке нескольких видов транспорта,
как предлагали в Орле, так и нестандартные действия топ-
менеджмента пригородных компаний». ■

Определяясь при выборе банка�партнера

по бизнесу, любой предприниматель или

юридическое лицо сравнивает те или

иные критерии, такие как статус банка,

стоимость обcлуживания и прочие.

И зачастую расходы по открытию и обслу�
живанию счета являются ключевыми при вы�
боре банка. Не секрет, что каждый из нас, в
том числе и в обычной жизни, ищет и выби�
рает качественный сервис и услуги, при этом
хочет получить реальную экономию средств.

Сегодня Банк ВТБ – универсальный
Банк для обслуживания юридических лиц
и индивидуальных предпринимателей –

вышел на новый уровень обслуживания
своих клиентов и качество работы. Наши
преимущества: продолжительный опера�
ционный день, высокая скорость проведе�
ния расчетов, контроль над средствами в
реальном времени с использованием дис�
танционного облуживания и доступность
банковских услуг.

Во втором квартале текущего года в нашем
филиале внедрена новая система тарифных
планов. Пакетные предложения в части рас�
четно�кассового обслуживания позволяют
клиентам выбирать индивидуальные условия,
максимально соответствующие особенностям
их бизнеса, и пользоваться наиболее подходя�
щим набором услуг, при этом оптимизируя
свои расходы на банковское обслуживание.

Одним из предлагаемых тарифных паке�
тов является «Старт». Это предложение спе�
циально адресовано тем, кто собирается ус�
пешно развивать свой бизнес с Банком ВТБ:
открыть счет и перейти на расчетно�кассо�
вое обслуживание. 

«Старт» – это тариф с льготным периодом
обслуживания, который предоставляется
только новым клиентам Банка ВТБ. При от�
крытии первого счета в валюте Российской
Федерации по новому тарифу «Старт» клиен�
ту в течение трех месяцев с момента подклю�
чения к сервису дистанционного банковско�
го облуживания предоставляется скидка 30%
на ключевые расчетные услуги. К этим ус�
лугам среди прочего относятся обслужива�
ние рублевого счета, обслуживание валют�
ного счета, проведение внутренних плате�
жей и платежей в другие банки.

К примеру, обслуживание рублевого сче�
та обойдется в 350 рублей в месяц; обслужи�
вание валютного счета составит 420 рублей;
платежи внутри банка составят 3,5 рубля;
платежи в другие банки составят 17,5 рубля.

В перечень сервисов, включенных в тариф
«Старт», входит также дистанционное бан�
ковское обслуживание (ДБО) с использовани�
ем «Банк�Клиента» или «Интернет�Клиента».

В современном мире возможность дистан�
ционного управления своими счетами стала
неотъемлемым требованием, предъявляемым
к перечню услуг, предоставляемых банками.
Так, «Интернет�Клиент» позволит Вам сле�
дить за состоянием своего счета и проводить
различные банковские операции через сайт
Банка в сети интернет. Специалисты нашей
службы поддержки дадут Вам необходимые
консультации для подключения к сервису.
Все, что от Вас потребуется, – это установить
минимальное программное обеспечение для
защиты информации. Система «Банк�Клиент»
в целом предоставляет Вам доступ к тому же
набору операций, что и сервис «Интернет�
Клиент». Отличие состоит в том, что вся ин�
формация будет храниться на Вашем компью�
тере, а обмен данными с Банком осуществля�
ется кратковременными сеансами связи. 

Тарифный план «Старт» предоставляется
на основании дополнительного соглашения к
договору банковского счета в валюте Россий�
ской Федерации о взимании вознаграждения
в соответствии с тарифным планом.

К преимуществам тарифного плана
«Старт» относится и бесплатный переход на
еще один новый тариф – «Расчетный», кото�

рый позволяет в случае расширения сотруд�
ничества с филиалом Банка сохранить дей�
ствующие льготы на обслуживание рублево�
го и валютного счетов. Проведение внутри�
банковских платежей будет осуществляться
без взимания вознаграждения, а платежи в
другие банки составят 18 рублей за каждый
расчетный документ.

Работа с филиалом Банка ВТБ в г. Вороне�
же – это не только крупные проекты, связан�
ные с кредитованием крупных и средних кли�
ентов, выдачей банковских гарантий и доку�
ментарные операции, но и комплексный под�
ход по расчетному обслуживанию для реше�
ния повседневных бизнес�задач для всех
юридических лиц и индивидуальных пред�
принимателей.

Говоря простыми словами, мы предлагаем
своим будущим клиентам начать работу с на�
ми на льготных условиях, оценить высокий
уровень, удобство и качество обслуживания.

Филиал ОАО Банк ВТБ в г. Воронеже:

пр. Революции, д. 58, г. Воронеж, 

394006, Россия

Тел.:+7(473)253�19�26 

Факс:+7(473)255�92�79

e�mail: bank@vrn.vtb.ru

Сайт: www.vtb.ru
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Банк ВТБ дает «СТАРТ» новым клиентам

Роман Сафонов,
начальник отдела документарных операций 

и валютного контроля филиала 

ОАО Банк ВТБ в г. Воронеже


